

BOLETÍN MENSUAL

Clínica Jurídica Cusco UNSAAC



TEMAS

¿QUÉ SIGNIFICA SER PARTE DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC? LA MIRA HACIA EL BICENTENARIO DE NUESTRA PATRIA.

RETOS DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC EN EL BICENTENARIO EN LA INDEPENDENCIA

LA TRIBULACIÓN DE LA ABOGACÍA Y EL MÉTODO CLÍNICO COMO SALVAVIDAS AD PORTAS DEL BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

PRESENTACIÓN

Nos encontramos en cara al bicentenario de la independencia, y Clínica Jurídica Cusco Unsaac muestra su compromiso en este bicentenario, dando un reencuentro sobre lo que es como institución y que propósitos tiene, y que espera en este bicentenario.

Presentamos el 'BOLETÍN VOL O2/NUM 01', con la participación de Clínicos y amigos Clínicos.

¿QUIÉNES SOMOS?

La Clínica Jurídica Cusco UNSAAC, es una asociación sin fines de lucro/círculo de estudios de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco, que promueve la experiencia de la práctica profesional entre los estudiantes de Derecho asumiendo casos de defensa de los intereses difusos.



**KELLY JUANA HUAMAN GAMARRA**

- Egresada de la facultad de Derecho y Ciencias Sociales
- Ex miembro de la Clínica Jurídica (2016 - 2020).
- EX PRESIDENTA DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC - GESTIÓN 2019.

¿QUÉ SIGNIFICA SER PARTE DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC? LA MIRA HACIA EL BICENTENARIO DE NUESTRA PATRIA.

Kelly Juana Huaman Gamarra

RESUMEN

En el presente artículo plasmare mi experiencia dentro de la Organización Clínica Jurídica Cusco - Unsaac, que significa ser parte de ella y que es lo mejor que viví siendo miembro de dicha organización. Por otro lado abordare que es lo que esperamos como sociedad la mira a los 200 años de independencia del Perú.

DESARROLLO

Los cinco dedos separados son cinco unidades independientes. Ciérralos y el puño multiplica la fuerza. Ésta es la organización”, James Cash Penney.

No encontré mejor frase para describir mi experiencia dentro de la Clínica Jurídica Cusco - Unsaac, la primera vez que pensé en unirme a mencionada organización no estaba segura si daría la talla, pero con el tiempo descubrí que con el apoyo de las personas correctas podemos desarrollar muchas habilidades, habilidades que nunca creímos tener o realizar cosas que jamás pensamos hacer, vivir nuevos retos pero siempre junto a los demás miembros.

Kelly Juana Huaman Gamarra

¿QUÉ SIGNIFICA SER PARTE DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC? LA MIRA HACIA EL BICENTENARIO DE NUESTRA PATRIA.

Kelly Juana Huaman Gamarra

Considero que lo más importante es conocer a las personas con quienes trabajas u organizas cualquier evento académico, siendo esto base fundamental para afianzar lazos, generar amistades y sobre todo trabajar con un objetivo en común.

A lo largo de la vida institucional de la Clínica Jurídica Cusco Unsaac, pasaron personas brillantes y genuinas, no solo académicamente sino también brillantes en su propia personalidad, personas que dejaron una enseñanza dentro de todo “Clínico” la cual nos inspira cada día a mejorar y superar las metas trazadas. Ser parte de la clínica significa tener un espacio para desenvolver tus propias ideas, tus fuerzas de liderazgo, ser oído y aprender a escuchar. En algún momento tuve el honor de dirigir el círculo de estudios, la cual conllevó enseñanzas y enfrentar retos, como toda vivencia cometí errores y aciertos, lo más importante es aprender de ellos. Fue la mejor de las experiencias académicas que tuve dentro de la universidad.

Por otro lado, tenemos conocimiento que la presidencia del Consejo de ministros declaró el año 2021 como el AÑO DEL BICENTENARIO DEL PERU (D.S 001-2021-PCM) en conmemoración a los 200 años de independencia, en este entender estamos próximos a celebrar los 200 años de independencia de nuestra patria, la cual nos recuerda la lucha para obtener una república independiente, recordar y mantener presente nuestro legado histórico. Pero, ¿Qué es lo que se esperamos como sociedad? Cambios desde luego, tenemos idea de que el cambio no se generara de la noche a la mañana, por el contrario conlleva tiempo y actos trascendentales que marcaran nuestra historia tal y como recordaremos el 28 de julio.

Luego de haber sido sacudidos con la pandemia desatada por el virus Covid - 19, pudimos observar las tremendas falencias que aun como sociedad tenemos latentes, así como el precario sistema de salud y como consecuencia de la

Kelly Juana Huaman Gamarra

¿Qué significa ser parte de la Clínica Jurídica Cusco Unsaac? La mira hacia el bicentenario de nuestra patria.

Kelly Juana Huaman Gamarra

pandemia la afectación de la economía. ¿En algún momento cambiamos de actitud? la respuesta es no, la delincuencia sigue en aumento, la violencia familiar de igual manera, el racismo y la discriminación no ha disminuido, el desempleo, la informalidad laboral, el abandono de la educación y la corrupción siguen en incremento. ¿Entonces qué es lo que esperamos? ¿Esperamos que siga el transcurso del tiempo? Creo que no sería lo adecuado, sino cada uno de nosotros podemos generar cambios dentro de una sociedad, confluidos en una sola dirección para una verdadera unión nacional. La fuerza será aún mayor cuando surge desde una pequeña organización, ahí encontramos la importancia de poder encajar o pertenecer a un pequeño o gran grupo humano, que trabaje con una mira hacia adelante, evitando cometer los errores del pasado y desde luego generar un impacto en las demás personas y en nuestra sociedad. Y con ello, disminuir estas falencias presente a lo largo de nuestra historia.

CONCLUSIÓN

A modo de conclusión, ser parte de una organización te enseña a potenciar habilidades, aprender de los demás, generar cambios. Todo inicia desde un pequeño radio de personas a las cuales impactamos, pero si nos unimos podemos realizar cosas aún más grandes y con el paso del tiempo poder estar orgullosos de quienes somos y que logramos como nación.

Kelly Juana Huaman Gamarra

**YHON ABEL TTITO TTITO**

- Estudiante de Derecho y Ciencias Sociales en la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco.
- PRESIDENTE DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC - GESTIÓN 2021.

RETOS DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC EN EL BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Yhon Abel Ttito Ttito

RESUMEN

Este año 2021, como ya sabemos el Perú tiene previsto celebrar el bicentenario de la independencia, esto en razón a los 200 años de independencia. Pero cabe preguntarse, como sociedad ¿en qué condiciones es que estamos llegando? Tras 200 años de independencia parece ser que algunos aspectos no han cambiado. En este presente trataremos de resumir lo que Clínica Jurídica Cusco UNSAAC tiene como perspectiva y reto para este bicentenario.

DESARROLLO

La Clínica Jurídica Cusco UNSAAC, como toda familia, es un espacio donde uno se siente a gusto, cómodo, y con confianza, por que quienes la conforman te dan ese aire de calor y oportunidad que muchas veces uno necesita. Si algo se debe resaltar es ese compromiso, responsabilidad, y alegría que guarda, además de que estos valores son importantes para una familia que tiene muchos objetivos y proyectos colectivos.

Es de importancia manifestar que, esta familia guarda en sus entrañas el compromiso de construir una sociedad mejor, de tener ciudadanos y ciudadanas con conciencia, y conocimiento; para tales efectos, se ha

Yhon Abel Ttito Ttito

Retos de la Clínica Jurídica Cusco UNSAAC en el bicentenario en la independencia

Yhon Abel Ttito Ttito

caracterizado en preparar eventos y actividades de diversa naturaleza, y no solo para la comunidad jurídica sino también para el público en general. Además, debemos manifestar de que Clínica Jurídica no solamente considera a las leyes como solución de problemas, sino como un mecanismo más; la idea de crear una sociedad mejor, más segura, con limitados o menos problemas sociales, está en la voluntad de la sociedad misma, porque nuestra sociedad no puede buscar únicamente el cambio de manera coactiva; en ese par de ideas, nuestro compromiso se basa en orientar a la sociedad, en dar a conocer sus Derechos, en fortalecer la soberanía popular y la dinámica política de estas.

Tenemos el fiel compromiso de involucrarnos más en la sociedad, de buscar cuales son el origen de sus falencias, entenderlos como tal y ver que es lo que necesitan, y por último que es lo que podemos hacer por ellos. Es necesario crear espacios de conversación y reflexión.

A lo largo de nuestra historia pudimos observar que hay problemas que como Estado Y sociedad no pudimos ni siquiera limitarlos, es el caso de la corrupción, cual parece acrecentarse más, y peor aún en una situación tan crítica como lo es el contexto de pandemia; debemos empezar a accionar como un sistema de puño para superar tal falencia, queda claro que quien sufre las consecuencias de esta será, una y otra vez, la sociedad; el compromiso también subyace en el mismo, de denunciar cualquier acto de ilicitud. Otros serios problemas es el de la violencia a la mujer, la violencia familiar, los tratos discriminatorios, que como pudimos haber observado, los índices crecen cada vez más, es hora de erradicar o por menos limitar esta problemática, mediante mecanismos que hagan reflexionar y actuar a la sociedad. Es de merecer además de que en este bicentenario la mujer debe y tiene que ser la protagonista.

La sociedad como tal, no puede estar apartada de ningún aspecto que le es derecho y deber; miramos con buenos ojos las movilizaciones que se engendra en la sociedad en reclamo de sus Derechos, muchas veces el Estado usa la

Yhon Abel Ttito Ttito

Retos de la Clínica Jurídica Cusco UNSAAC en el bicentenario de la independencia

Yhon Abel Ttito Ttito

la fuerza para reprimirlos, cual no es correcto; creemos que esto cambiará; no podemos seguir siendo espectadores de nuestros problemas; confiamos en que , el estado y la sociedad, en este bicentenario se pondrá la mano al pecho y a una sola voz alzara el compromiso de eliminar los problemas que en ella subyace. Además de que esta ciudadanía elegirá a sus representantes de manera consciente como buenos ciudadanos de pie.

Por otro lado, el Derecho como norma reguladora de una sociedad, muchas veces no es correcta, como en toda obra humana existen falencias, y es de merecer que los estudiantes de derecho, deban plantear soluciones a esas problemáticas, dar miradas al pasado y proyectar a un futuro mejor. En este bicentenario los jóvenes deben involucrarse en los asuntos económicos, políticos, sociales, jurídicos, es de importancia ya que en un futuro no muy lejano serán quienes guíen al país.

CONCLUSIÓN

A En este bicentenario, Clínica jurídica, no solo tendrá sus restos con la comunidad jurídica, sino también, en buena cuenta, con la sociedad. Como todo ciudadano y ciudadana espera un mejor país, sin problemas de diversa naturaleza, Clínica Jurídica Cusco UNSAAC manifiesta su compromiso en el mismo, a ser más involucrado, además de hacer más activo al ciudadano de hoy y del mañana, a fomentar la cultura jurídico en la sociedad y en la comunidad jurídica.

Yhon Abel Ttito Ttito



**BIANCA CELENE CHAHUAYO
HUILLCA**

- Estudiante del décimo primer semestre de pre grado de la Escuela Profesional de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco.
- PRESIDENTA DE LA CLÍNICA JURÍDICA CUSCO UNSAAC, PERIODO 2020-2021.

LA TRIBULACIÓN DE LA ABOGACÍA Y EL MÉTODO CLÍNICO COMO SALVAVIDAS AD PORTAS DEL BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Bianca Celene Chahuayo Huillca

RESUMEN

La realidad nos ha demostrado, que cada problema social o sociopolítico que vemos, pretende solventarse en el argumento de que seamos buenos, justos, solidarios, caritativos, lo que está bien, pero que sirve de muy poco, porque constituye palabrería insulsa de la dimensión de valores trascendentes en hogares de los que se sabemos que ninguno que tiene “la sartén por el mango” le va a hacer caso.

DESARROLLO

A lo largo de todo este tiempo, la teoría jurídica ha ido cayendo en manos de charlatanes, de distintos sujetos que pretenden convertir el derecho en una especie de rama degenerada de la retórica, es decir que, hablar de derecho, enseñarlo y practicarlo se hace en base a invocaciones de valores, de ordenar principios, de hacer apelaciones a la bondad universal, de mencionar cien veces por minuto la expresión “Derechos Humanos” y tanto más expresarán

Bianca Celene Chahuayo Huillca

La tribulación de la abogacía y el método clínico como salvavidas ad portas del bicentenario de la independencia

Bianca Celene Chahuayo Huillca

mientras mayores sean las vulneraciones a estos derechos que se hallen en ese contexto, esto con el mero propósito de una retórica que básicamente busca legitimar el estatus quo con una apariencia de crítica, una crítica que en el fondo es descomprometida y que no arriesga nada, es decir, estamos haciendo del derecho una rama de la retórica, de la oratoria más o menos brillante, una especie de nueva teología secular, una vertiente más o menos elemental de la teoría moral digámoslo, moralina y metaética, un discurso flojo e intelectualmente endeble, básicamente primitivo y socialmente contraproducente; y en simples palabras, hemos convertido al derecho en “el arte del bla bla bla”, arte que se practica, por desgracia, desde las aulas universitarias.

Sin embargo, haciéndole frente desde hace más de dos décadas tendemos el método clínico como iniciativa para la enseñanza y aprendizaje del derecho, el cual se vino implantando, en un inicio por un pequeño grupo de estudiantes de la facultad de Derecho de la tricentenaria Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco, con el mero objetivo de involucrar diferentes elementos del ser, el saber, el hacer y el saber hacer, mediante la acción, participación e involucramiento de los estudiantes y docentes en la praxis del Derecho [1], nos referimos a las diferentes formas y niveles de articulación de la teoría con la práctica de los saberes en las culturas jurídicas.

Es así que en este largo proceso de práctica clínica dentro de un mundo académico teorizado, advertimos que no tiene que preocuparnos tanto las intenciones buenas o malas del sistema judicial sino las competencias, los diseños y las estructuras jurisdiccionales, porque un Estado de derecho no se construye haciendo invocaciones continuas a la bondad universal,

[1] GONZAGA VALENCIA, J. El método clínico como articulación de investigación y práctica en la enseñanza del derecho, Mendoza, 2016, p.3.

Bianca Celene Chahuayo Huillca

La tribulación de la abogacía y el método clínico como salvavidas ad portas del bicentenario de la independencia

Bianca Celene Chahuayo Huillca

ni resaltando una y mil veces los Derechos Humanos, mucho menos rasgándose las vestiduras por la frecuencia o abundancia de la corrupción; un Estado de derecho se construye y se constituye diseñando adecuadamente instituciones que sean eficientes y con la mira puesta en este fin último, que es garantizar la igualdad de los ciudadanos ante la ley, y procurar que tengan unas mínimas garantías de vida respetable en común, porque ya desde hace mucho tiempo tenemos un problema en la administración de justicia, porque podemos darle a la política, a la moral, a la economía, al periodismo y a todo lo que se quiera, la relevancia que toque dársele, pero no debemos olvidar que cuando el motor de un auto se avería, es necesario un mecánico, y cuando no funcionan las instituciones de un Estado hacen falta juristas mecánicos, en el sentido de que sean capaces y con conocimiento suficiente para desarrollar técnicas adecuadas para concebir que cada institución cumpla su labor eficientemente.

CONCLUSIÓN

Nosotros, como clínicos y amigos clínicos tenemos la absoluta certeza de ser parte de un bicentenario con aspiraciones muy altas, porque la formación que nos ha acompañado durante los seis años de carrera estudiantil ha calado profundamente, porque nuestra convicción del día a día inspiró esforzarnos en cada una de las actividades que presentamos como círculo de estudios. Ser parte de la Clínica Jurídica Cusco UNSAAC, significa esfuerzo, infinidad de horas de vigilia, significa sacar fuerzas de donde no las hay, y darte cuenta que el un 100% no es tu límite, significa saber que en la oficina 201 de la ciudad universitaria de Perayoc encontrarás a un grupo de estudiantes prestos a darle batalla a la vida, significa saber que encontrarás a una familia.

Bianca Celene Chahuayo Huillca

CRÉDITOS

DIRECCIÓN GENERAL

Yhon Abel Ttito Ttito

COMISIÓN DE EDICIÓN GENERAL

Yhon Abel Ttito Ttito

COMISIÓN DISEÑO DE PORTADA

Yhon Abel Ttito Ttito

PARTICIPACIÓN

Kelly Juana Huaman Gamarra

*Bianca Celene Chahuayo
Huillca*

Yhon Abel Ttito Ttito

